

BIBLIOGRAPHIE (2022/2023–1984/1982)

[HTTPS://UCRIS.UNIVIE.AC.AT/PORTAL/DE/SEARCHALL.HTML?SEARCHALL=MARIJA+WAKOUNIG](https://ucris.univie.ac.at/portal/de/searchall.html?searchall=marija+wakounig)
 ([https://ucris.univie.ac.at/portal/en/persons/marija-wakounig\(28bdb72d-0353-4d0e-9e4e-0ecf1838e781\)/publications.html](https://ucris.univie.ac.at/portal/en/persons/marija-wakounig(28bdb72d-0353-4d0e-9e4e-0ecf1838e781)/publications.html))
[HTTPS://ORCID.ORG/0000-0002-4697-3735](https://orcid.org/0000-0002-4697-3735)
[HTTPS://AUSTRIANCENTER.UNIVIE.AC.AT](https://austriancenter.univie.ac.at)

MARIJA WAKOUNIG

(KOLLEKTIVE) MONOGRAPHIEN

Habsburgischer Adel. Zwischen Nation – Nationalismus – Nationalsozialismus (1870–1938/1945), Wien/ Hamburg 2021 [co-edited with Václav Horčíčka – Jan Županič], 284p. (peer reviewed)

The Frustrated Peace? The Political, Social and Economic Impact of the Versailles Treaty, Wien/Hamburg 2021 [co-edited with Václav Horčíčka – Jan Nemeček – Vojtěch Kessler – Jaroslav Valkoun], 310 p. (peer reviewed)

Aristokrat i diplomat. Diplomatičeskaja missija princa Franca de Pauly von und zu Lichtenštejna v Sankt-Peterburge v 1894–1898 gg., perevod c nemeckogo Igorja Petrova, Moskva 2012, 299 p. (peer reviewed)

Ein Grandseigneur der Diplomatie. Die Mission von Franz de Paula Prinz von und zu Liechtenstein in St. Petersburg 1894–1898, Europa Orientalis 1, Berlin/Wien 2007, 350 p. (peer reviewed)

Die gläserne Decke. Frauen in Ost-, Ostmittel- und Südosteuropa im 20. Jahrhundert, Querschnitte 11: Einführungstexte zur Sozial-, Wirtschafts- und Kulturgeschichte, Innsbruck/Wien/München/Bozen 2003, 254 p. (peer reviewed)

Globalgeschichte 1450-1620. Anfänge und Perspektiven, Wien 2002 [co-edited with Friedrich Edelmayr – Peter Feldbauer], 277 p. (peer reviewed)

Windisch-Graetz. Ein Fürstenhaus im 19. und 20. Jahrhundert, Wien/Köln/Weimar 1992 [co-authored with Hannes Stekl], 386 p. (peer reviewed)

Dalmatien und Friaul. Die Auseinandersetzungen zwischen Sigismund von Luxemburg und der Republik Venedig um die Vorherrschaft im adriatischen Raum, Dissertationen der Universität Wien 112, Wien 1990, 154 p. (peer reviewed)

EDITIONEN

Primož Simoniti, Humanismus bei den Slovenen. Slovenische Humanisten bis zur Mitte des 16. Jahrhunderts, Wien 2008 [edited by Marija Wakounig, translated by Jože Wakounig], 344 p. (peer reviewed)

Ludmilla Misotič, Die Grenzgängerin. Ein Leben zwischen Österreich und Slowenien, Wien/Köln/Weimar 1992, 106 p.

REIHEN-/SAMMELBAND-HERAUSGABEN

Framing History in East-Central Europe and Beyond. Politics – Memory – Discourse, Europa Orientalis 20/21, Berlin/Wien 2022 [co-edited with Ferdinand Kühnel and Nedžad Kuč], 548 p. (peer reviewed)

People and Ideas on the Move, Europa Orientalis 20, Berlin/Wien 2020 [co-edited with Ferdinand Kühnel, ed. supported by Nedžad Kuč], 269 p. (peer reviewed)

Approaching East-Central Europe over the Centuries, *Europa Orientalis* 19, Berlin/Wien 2019 [co-edited with Ferdinand Kühnel, ed. supported by Nedžad Kuč], 255 p. (peer reviewed)

East Central Europe at a Glance. People – Cultures – Developments, *Europa Orientalis* 18, Berlin/Wien 2018 [co-edited with Ferdinand Kühnel], 308 p. (peer reviewed)

Central Europe (Re-)visited. A Multiperspective Approach To A Region, *Europa Orientalis* 17, Berlin/Wien 2015 [co-edited with Ferdinand Kühnel], 325 p. (peer reviewed)

Mind and Memory in Discourse. Critical Concepts and Constructions, *Europa Orientalis* 15, Berlin/Wien 2014 [co-edited with Markus Peter Beham], 244 p. (peer reviewed)

Transgressing Boundaries. Humanities in Flux, *Europa Orientalis* 14, Berlin/Wien 2013, [co-edited with Markus Peter Beham], 259 p. (peer reviewed)

Walter Leitsch und die polnische Historiographie, *Polnische Akademie der Wissenschaften/Wissenschaftliches Zentrum Wien – Symposien und Seminare* 10, Wien 2012 [co-edited with Christoph Augustynowicz – Bogusław Dybaś], 136 p.

From Collective Memories to Intercultural Exchanges, *Europa Orientalis* 13, Berlin/Wien 2012, 250 p. (peer reviewed)

From the Industrial Revolution to World War II in East Central Europe, *Europa Orientalis* 12, Berlin/Wien 2011 [co-edited with Karlo Ruzicic-Kessler], 258 p. (peer reviewed)

Nation, Nationalitäten und Nationalismus im östlichen Europa. Festschrift für Arnold Suppan zum 65. Geburtstag, Berlin/Wien 2010 [co-edited with Wolfgang Mueller – Michael Portmann], 702 p. (peer reviewed)

Osteuropäische Geschichte in Wien. 100 Jahre Forschung und Lehre an der Universität, Innsbruck/Wien/Bozen 2007 [co-edited with Arnold Suppan – Georg Kastner], 447 p.

Rußland, Polen und Österreich in der Frühen Neuzeit. Festschrift für Walter Leitsch zum 75. Geburtstag, *Wiener Archiv für die Geschichte des Slawentums und Osteuropas* 19, Wien/Köln/Weimar 2003 [co-edited with Christoph Augustynowicz – Andreas Kappeler – Max Demeter Peyfuss – Iskra Schwarcz], 268 p. (peer reviewed)

WISSENSCHAFTLICHE ARTIKEL IN ZEITSCHRIFTEN/REIHEN

Der slowenische Priester Lambert Ehrlich: Wanderer zwischen den Welten, in: *Römische Quartalschrift für Christliche Altertumskunde und Kirchengeschichte* 116/1–2, Rom/Freiburg/Wien 2021, 35–43. (peer reviewed)

Von der Macht der Symbole im östlichen Europa oder ”Und ewig wachen die Adler”, in: Claudia Feller – Daniel Luger (Hgg.), *Semper ad fontes*. Festschrift für Christian Lackner zum 60. Geburtstag, *Veröffentlichungen des Instituts für Österreichische Geschichtsforschung* 76, Göttingen 2020, pp. 289–399. (peer-reviewed)

Zwischen Landes- und/oder Reichspolitik: Die Stände des Erzherzogtums Österreich (Nieder- und Oberösterreich), in: Werner Drobisch – Wilhelm Wadl (Eds.), *Klagenfurt 1518. Eine Stadt im Aufbruch*, *Archiv für Vaterländische Geschichte und Topographie* 110, Klagenfurt am Wörthersee 2018, pp. 69–79.

100 Jahre Frauenwahlrecht, in: *Stimme* 108, *Zeitschrift der Initiative Minderheiten*, Wien 2018, pp. 20–24.

Oj Triglav moj dom, kako si krasan! (Oh Triglav, meine Heimat, wie schön du bist!), in: Ost-West Europäische Perspektiven 18/1, Regensburg 2017, 56–62.

N'mav čriez jizaro. Das politische Lied bei den (Kärntner) Slowenen, in: Stefan Michael Newerkla – Fedor B. Poljakov – Oliver Jens Schmitt (Eds.), Das politische Lied in Ost- und Südosteuropa, Europa Orientalis 11, Wien/Berlin 2011, pp. 251–272. [co-authored with Andrej Leben] (peer reviewed)

Lukas Drinak alias iz Dobropolj alias Gutenfelder alias Bonicampus alias Agathopedius, in: Kurt Mühlberger – Meta Niederkorn-Bruck (Eds.), Die Universität Wien im Konzert europäischer Bildungszentren, Veröffentlichungen des Instituts für Österreichische Geschichtsforschung 56, Wien/München 2010, pp. 235–244. (peer reviewed)

Weder Glanz noch Glorie. Zum Ankauf des k.u.k. Botschaftspalais in St. Petersburg (1896), in: Guido Hausmann – Angela Rustemeyer (Eds.), Imperienvergleich. Beispiele und Ansätze aus osteuropäischer Perspektive, Festschrift für Andreas Kappeler, Forschungen zur osteuropäischen Geschichte 75, Wiesbaden 2009, pp. 361–376. (peer reviewed)

Franz de Paula Prinz von und zu Liechtenstein, in: Prague Papers on the History of International Relations 1, Praha 2007, pp. 135–162. (peer reviewed)

„... hab ich teutsch und windisch gelernnet ...” O poreklu in kulturnih koreninah Žige Herbersteina, in: Zgodovinski časopis 59, Ljubljana 2005, pp. 45–56. (peer reviewed)

Palacký-Feiern (1898) als bilaterales Problem zwischen Österreich-Ungarn und Russland, in: Slovanské štúdie 1, Bratislava 2004, pp. 4–70. (peer reviewed)

Kontinuität und Wandel im böhmischen Adel nach 1620 oder „Der Anfang und das Tor zu all unserem Elend und Trübsal?“, in: Studia Historica Slovenica 4/1, Maribor 2004, pp. 59–74. (peer reviewed)

Gli uscocchi all'epoca Ferdinando, in: Quaderni Giuliani di storia 24/2, Trieste 2003, pp. 229–242. (peer reviewed)

„... hab ich teutsch und windisch gelernnet ...” Zur Herkunft und zu den kulturellen Wurzeln von Sigismund von Herberstein, in: Christoph Augustynowicz – Andreas Kappeler – Max Demeter Peyfuss – Iskra Schwarcz – Marija Wakounig (Eds.), Rußland, Polen und Österreich in der Frühen Neuzeit. Festschrift für Walter Leitsch zum 75. Geburtstag, Wiener Archiv für die Geschichte des Slawentums und Osteuropas 19, Wien/Köln/Weimar 2003, pp. 5–29. (peer reviewed)

Žandarji ali roparji? Integracija uskokov kot regionalni problem, in: Zgodovinski časopis 57, Ljubljana 2003, pp. 255–260. (peer reviewed)

„Das Sitzen zwischen zwei Stühlen”. Sozial-politische Entwicklungstendenzen in den Anfangsjahren der Ära Agenor Goluchowski (1895), in: Studia Historica Slovenica 2/2, Maribor 2002, pp. 387–397. (peer reviewed)

Politika ministrskega predsednika Alfreda Windisch-Graetza na podlagi štenografskih zapisnikov državnega zbora, in: Kronika 45, Ljubljana 1997, pp. 83–87.

„Takie już stosunki panują w Austrii, że człowiek nie zabiera się do pracy ze specjalną radością.” Porównanie gabinetów księcia Alfreda Windisch-Graetza i hrabiego Kazmierza Badeniego, in: Studia Austro-Polonica 5, Austria – Polska: 1000 lat kontaktów, Kraków 1997, pp. 243–260 [co-authored with Gerhard Dabringer]. (peer reviewed)

„The Right Man on the Right Place.” Adelige Diplomaten in St. Petersburg (1860–1899), in: Tagungsbericht des 21. Österreichischen Historikertages in Wien 1996, Wien 1998, pp. 188–198.

„So liegen einmal die Verhältnisse in Österreich, daß man nicht mit rechter Freude ans Werk geht“. Ein Vergleich der Kabinette Fürst Alfred Windisch-Graetz und Graf Kazimierz Badeni, in: *Studia Austro-Polonica* 5, Kraków 1996, pp. 275–295 [co-authored with Gerhard Dabringer]. (peer reviewed)

Wissenschaft oder Karriere? Polnische Mediziner an der Wiener Universität zwischen 1870 und 1914, in: *Polen im Alten Österreich, Wiener Archiv für Geschichte des Slawentums und Osteuropas* 16, Wien/Köln/Weimar 1993, pp. 107–115. (peer reviewed)

Das Bild der Türken und Tataren bei Johannes Schildperger, in: *Studia Polono–Danubiana et Balcanica* 5, Kraków 1992, pp. 117–124.

Konsumverhalten des Wiener Bürgertums im 19. und 20. Jahrhundert, in: *Jahrbuch des Vereins für Geschichte der Stadt Wien* 44/45, Wien 1989, pp. 154–186.

Vom Konsistorialarchiv zum Zentralarchiv der Universität Wien. Die Neuorganisation und Erweiterung des Archivs der Universität Wien im 19. Jahrhundert unter der Einflußnahme Theodor von Sickels, in: *Scrinium* 35, Wien 1986, pp. 190–213 [co-authored with Kurt Mühlberger].

BUCHKAPITEL / WISSENSCHAFTLICHE ARTIKEL IN SAMMELBÄNDEN UND KOLLEKTIVEN MONOGRAPHIEN

Vom Problemlöser zum Problemmacher? Agenor Graf Goluchowski der Jüngere als k.u.k. Außenminister (1895–1906), in: Christoph Augustynowicz – Dietlind Hüchtker – Börries Kuzmany (Hgg.), *Perlen geschichtswissenschaftlicher Reflexion. Östliches Europa, sozialgeschichtliche Interventionen, sozialgeschichtliche Vergleiche*, Göttingen 2022, 191–198.

Lukas Drinak alias Luka iz Dobropolj, in: Feliks J. Bister – Edi Zgonc (Hgg.), *Luka iz Dobropolj. Lucas Guettenfelder, Videm Dobropolje* 2022, 19–29. (peer reviewed)

Pogled v zgodovino in pro futuro. O ploščaju koroških Slovenk in Slovencev 1920–2020, in: Danijel Grafenauer (Hg.), *Koroški plebiscit. 100 let kasneje*, Ljubljana 2021, 207–223. (peer reviewed)

To Be or Not to Be, das ist hier die Frage: Otto Windisch-Graetz, in: Marija Wakounig – Václav Horčíčka – Jan Županič (Eds.), *Habsburgischer Adel. Zwischen Nation – Nationalismus – Nationalsozialismus (1870–1938/1945)*, Wien/Hamburg 2021, 115–124. (peer reviewed)

Von fürstlichen Gnaden. Franz de Paula von und zu Liechtenstein: Ein lieu de mémoire der Osteuropäischen Geschichte der Universität Wien, in: Mariann Klemun – Hubert D. Szemethy – Fritz Blakolmer (Eds.), *Science Traicing. Spuren und Zeichen im öffentlichen Raum – Kulturhistorisches Wissen der Universität Wien*, Wien/Köln 2021, pp. 216–236. (peer-reviewed)

The Dream of a Border-Crossing Bible. A Study of Ungnad, Trubar, Vergerio, Konzul and Their Co-Workers, in: Elizabeth Dillenburg – Howard Paul Louthan – Drew B. Thomas (Eds.), *Print Culture at the Crossroads. The Book and Central Europe, Library of the Written Word* 94, Leiden/Boston/Paderborn/Singapore/Beijing 2021, pp. 288–306 [co-authored with Luka Ilić]. (peer reviewed)

Nachteile und Chancen der Pariser Friedensschlüsse für den Adel (Ost-)Mitteleuropas, in: Václav Horčíčka – Jan Nemeček – Marija Wakounig – Vojtěch Kessler – Jaroslav Valkoun (Eds.), *The Frustrated Peace? The Political, Social and Economic Impact of the Versailles Treaty*, Wien/Hamburg 2021, pp. 123–138. (peer reviewed)

Kärntner Sloweninnen und Slowenen 1920–2020 / Koroške Slovenke in Slovenci 1920–2020, in: Gerhard Hafner – Karl Hren – Heinrich Neisser – Martin Pandel – Jürgen Pirker – Günther Rautz – Kathrin Stainer-Hämmerle – Martha Stocker (Hgg.), *Probleme und Perspektiven des*

Volksgruppenschutzes 100 Jahre nach der Kärntner Volksabstimmung / Problemi in perspektive zaščite narodnih skupnosti 100 let po koroškem plebiscitu, Klagenfurt–Celovec/Ljubljana–Laibach/Wien–Dunaj 2020, 119–136.

„Nach österreichischen Begriffen bin ich als Botschafter nie das, was ich als freier Liechtenstein bin.“
Leben und Werk von Franz I. Fürst von und zu Liechtenstein, in: Silvia Mária Petrovitsová (Hg.), Lichtenštajnské kniežatstvo a jeho kniežaci dom v kotexte našich dejín a súčasnosti / Fürstentum Liechtenstein und das Fürstenhaus von und zu Liechtenstein im Zusammenhang mit unserer Geschichte und Gegenwart, Holíč 2019, 113–134.

Zwischen Antiquiertheit und Zeitlosigkeit. Zur Rolle des Talars an der Universität Wien im 20. Jahrhundert, in: Martin Kintzinger – Wolfgang Eric Wagner – Marian Füssel – Stefan Hynek (Eds.), Akademische Festkulturen vom Mittelalter bis zur Gegenwart. Zwischen Inaugurationsfeier und Fachschaftsparty, Basel 2019, pp. 217–226. (peer reviewed)

Hans Uebersberger (1877–1962). Eine Gratwanderung: (S)eine Karriere im Fokus privater und öffentlich-beruflicher Spannungen, in: Karel Hruza (Ed.), Österreichische Historiker 3: Lebensläufe und Karrieren 1900–1945, Wien/Köln/Weimar 2019, pp. 157–183. (peer reviewed)

Vinko Poljanec (1876–1938). Duhovnik – Kulturnik – Politik, in: kkz:bilten 80/priloga, Celovec 2018, pp. 9–12.

Marija Terezija statističarka Evrope?, in: Miha Preinfalk – Boris Golec (Eds.), Marija Terezija. Med razsvetljenskimi reformami in zgodovinskim spominom, Ljubljana 2018, pp. 421–433. (peer reviewed)

A mari usque ad mare. Ein (Herrschafts-)Traum – Von der Ostsee bis zur Adria und zum Schwarzen Meer, in: Friedrich Edelmayer – Gerhard Pfeisinger (Eds.), Ozeane. Mythen, Interaktionen und Konflikte, Studien zur Geschichte und Kultur der Iberischen und Iberoamerikanischen Länder / Estudios sobre Historia y Cultura de los Países Ibéricos e Iberoamericanos, Band 16, Münster 2017, pp. 191–202. (peer reviewed)

Südosteuropa am /als Schachbrett der europäischen Diplomatie, in: Johannes Seidl – Ingrid Kästner – Jürgen Kiefer – Michael Kiehn (Eds.), Deutsche und österreichische Forschungsreisende auf den Balkan und nach Nahost, Europäische Wissenschaftsbeziehungen 13, Aachen 2017, pp. 17–32. (peer reviewed)

Tafeln in der Diplomatie: Symbole und Rituale bei Tisch als Ausdruck von Wertschätzung?, in: Dragica Čeč – Brank Šuštar (Eds.), Socialna in kulturna zgodovina hrane, Ljubljana 2016, pp. 113–127. (peer reviewed)

Zur Perzeption von Sigismund Herbersteins *Moscovia* im 18. Jahrhundert: Kontinuitäten und Brüche, in: Christoph Augustynowicz – Agnieszka Pufelska (Eds.), Konstruierte (Fremd-)Bilder. Das östliche Europa im Diskurs des 18. Jahrhunderts, Berlin/Boston 2017, pp. 30–41. (peer reviewed)

Hemma von Gurk – Ema Krška. Das Werden einer Heiligen, in: Dietlind Hüchtker – Kerstin S. Jobst (Eds.), Heilig. Transkulturelle Verehrungskulte vom Mittelalter bis in die Gegenwart, Göttingen 2017, pp. 141–160. (peer reviewed)

Austria: Manorial Regulation of Mining and Use of Forests as Potential Antecedents in Fundamental Rights, in: First Fundamental Rights Documents in Europe: Commemorating 800 Years of Magna Carta, ed. by Markku Suksi – Kalliope Agapiou-Josephides – Jean Paul Lehnert – Manfred Nowak, Cambridge/Antwerp/Portland 2015, pp. 85–92. (peer reviewed)

Adelige oder national(istisch)e Haltung bewahren? Der Fall Ludwig/Lajos Windisch-Graetz, in: Iskra Iveljić (Ed.), The Entangled Histories of Vienna, Zagreb and Budapest (18th–20th Century), Zagreb 2015, pp. 524–534. (peer reviewed)

Fruchtbare grenzüberschreitende Beziehungen, in: Helene Breitenfellner – Mateja Škofljanec (Eds.), *Austrija_Slovenija: kulturni stiki/Österreich_Slowenien: kulturelle Begegnungen*, Mednarodni simpozij ob 20. Letnici Avstrijske čitalnice Maribor/Internationales Symposium anlässlich des 20-jährigen Jubiläums der Österreich-Bibliothek Maribor, 25. – 27. 11. 2010, Maribor 2012, pp. 25–37.

Die polnisch-österreichische Schulbuchkommission, in: Christoph Augustynowicz – Bogusław Dybaś – Marija Wakounig (Eds.), *Walter Leitsch und die polnische Historiographie*, Polnische Akademie der Wissenschaften/Wissenschaftliches Zentrum Wien – Symposien und Seminare 10, Wien 2012, pp. 77–88.

Ženske v prvi svetovni vojni. Znanstvenoraziskovalni desiderat slovenske historiografije, in: Vincenc Rajšp (Ed.), *Soška fronta 1915–1917. Kultura spominjanja*, Dunaj/Ljubljana 2010, pp. 43–50. (peer reviewed)

Frauen im Ersten Weltkrieg. Desiderate in der slovenischen Historiographie, in: Vincenc Rajšp (Ed.), *Isonzofront 1915–1917. Die Kultur des Erinnerns*, Wien/Laibach 2010, pp. 45–54. (peer reviewed)

Die *drei Kronen* Ostmitteleuropas, in: Marija Wakounig – Wolfgang Mueller – Michael Portmann (Eds.), *Nation, Nationalitäten und Nationalismus im östlichen Europa*. Festschrift für Arnold Suppan zum 65. Geburtstag, Wien/Berlin 2010, pp. 69–90. (peer reviewed)

Weder Glanz noch Glorie. Zum Ankauf des k.u.k. Botschaftspalais in St. Petersburg (1896), Werner Matt – Birgit Brida – Wolfgang Ortner (Eds.), *Das Montagsforum. Versuche, die Welt zu verstehen*, Festschrift für Heinz Bertolini zum 75. Geburtstag, Dornbirn 2010, pp. 388–402.

Venskij universitet, in: Anna Leonidovna Choroškevič (Ed.), *Sigizmund Gerberštejn. Zapiski o Moskovi, Bd. 2: Staty, komentarij, priloženija, ukazateli, karty*, Moskva 2008, pp. 177–179.

Rodina Gerberštejna i materinskaja linija, in: Anna Leonidovna Choroškevič (Ed.), *Sigizmund Gerberštejn. Zapiski o Moskovi, Bd. 2: Staty, komentarij, priloženija, ukazateli, karty*, Moskva 2008, pp. 51–63.

Lukas Gutenfelder: ein Humanist als Universitätslehrer und akademischer Multifunktionär, in: Friedrich Edelmayer – Martina Fuchs – Georg Heilingsetzer – Peter Rauscher (Eds.), *Plus Ultra. Die Welt der Neuzeit*. Festschrift für Alfred Kohler zum 65. Geburtstag, Münster 2008, pp. 279–288. (peer reviewed)

Die Haltung der Adeligen zur Nation und zum Nationalismus, in: *Ročenka tekstů zahraničních profesorů 2 – The Annual of Texts by Foreign Guest Professors 2*, Praha 2008, pp. 221–244.

Franz de Paula Prinz von und zu Liechtenstein, in: Arnold Suppan – Marija Wakounig – Georg Kastner (Eds.), *Osteuropäische Geschichte in Wien. 100 Jahre Forschung und Lehre an der Universität*, Innsbruck/Wien/Bozen 2007, pp. 13–37.

Hans Uebersberger (1877–1962), in: Arnold Suppan – Marija Wakounig – Georg Kastner (Eds.), *Osteuropäische Geschichte in Wien. 100 Jahre Forschung und Lehre an der Universität*, Innsbruck/Wien/Bozen 2007, pp. 91–165 [co-authored with Arnold Suppan].

Walter Leitsch (geb. 1926), in: Arnold Suppan – Marija Wakounig – Georg Kastner (Eds.), *Osteuropäische Geschichte in Wien. 100 Jahre Forschung und Lehre an der Universität*, Innsbruck/Wien/Bozen 2007, pp. 311–320.

Zur Ambivalenz einer Beziehung. Die Diözese Gurk und die Kärntner Slovenen (1848–1900), in: Werner Drobesh – Reinhard Stauber – Peter Tropper (Eds.), *Mensch, Staat und Kirchen zwischen Alpen und Adria 1848–1938. Einblicke in Religion, Politik, Kultur und Wirtschaft einer Übergangszeit*, Klagenfurt–Celovec/Ljubljana–Laibach/Wien–Dunaj 2007, pp. 151–161.

Una duplice dipendenza. I conti di Gorizia, Venezia e il Sacro Romano Impero (1350–1500), in: Silvano Cavazza (Ed.), *Da Ottone III a Massimiliano I. Gorizia e i conti di Gorizia nel Medioevo*, Storia goriziana e regionale 4, Mariano del Friuli 2004, pp. 339–364.

Ferdinand I. und die Uskoken, in: Martina Fuchs – Alfred Kohler (Eds.), *Kaiser Ferdinand I. Aspekte eines Herrscherlebens. Geschichte in der Epoche Karls V.*, Bd. 2, Münster 2003, pp. 191–201. (peer reviewed)

Für Vaterland und Heimat. Frauen in Slovenien 1900–2000, in: Marija Wakounig (Ed.), *Die gläserne Decke. Frauen in Ost-, Ostmittel- und Südosteuropa im 20. Jahrhundert*, Querschnitte 11, Innsbruck/Wien/München/Bozen 2003, pp. 181–208. (peer reviewed)

Sigismund von Herberstein, in: Silvano Cavazza (Ed.), „*Divus Maximilianus*“. Una Contea per i Goriziani 1500–1619, Gorizia/Mariano del Friuli 2002, pp. 175–181.

Der Fürst als Botschafter, in: Waltraud Heindl – György Litván – Stefan Malfèr – Éva Somogyi (Eds.), *Eliten und Außenseiter in Österreich und Ungarn. Begegnungen an der Donau 2*, Wien/Köln/Weimar 2001, pp. 117–137.

Der Alpen-Adria-Raum im hohen und späten Mittelalter, in: Andreas Moritsch (Ed.), *Alpen-Adria. Zur Geschichte einer Region*, Klagenfurt–Celovec/Ljubljana–Laibach/Wien–Dunaj 2001, pp. 123–172. (peer reviewed)

Conti e avvocati per i Patriarchi, in: *Gorizia e la sua contea*, Gorizia 2001, 19–21.

„Avvocato“ contro signore. Il ruolo dei conti di Gorizia nel Patriarcato d’Aquilaia, in: *Aquilaia e il suo Patriarcato. Atti del Convegno Internazionale di Studio (Udine 21–23 ottobre 1999)*, Udine 2000, pp. 339–354.

Das Revolutionsjahr 1848 in Krain, Böhmen und Polen, in: Helgard Fröhlich – Margarete Grandner – Michael Weinzierl (Eds.), *1848 im europäischen Kontext*, Querschnitte 1, Wien 1999, pp. 110–130. (peer reviewed)

Von Přemysl Otakar II. bis zu Maximilian I. von Habsburg, in: Arnold Suppan (Ed.), *Zwischen Adria und Karawanken. Deutsche Geschichte im Osten Europas*, Berlin 1998, pp. 53–110.

Franz de Paula von und zu Liechtenstein als k.u.k. Botschafter in Rußland (1894–1898), in: *Tagungsbericht des 20. Österreichischen Historikertages in Bregenz 1994*, Wien 1998, pp. 249–258.

Dissens versus Konsens. Das Österreichbild in Rußland während der franzisko-josephinischen Ära, in: Adam Wandruszka – Peter Urbanitsch (Eds.), *Die Habsburgermonarchie 1848–1918*, Bd. VI/2: *Die Habsburgermonarchie im System der internationalen Beziehungen*, Wien 1993, pp. 436–490.

Die Oktoberrevolution in der österreichischen bürgerlichen Presse, in: *17 Congreso Internacional de Ciencias Históricas, Sección Cronológica II.*, Madrid 1992, pp. 975–981.

Die Auseinandersetzungen zwischen der Serenissima und dem ungarischen und römischen König Sigismund von Luxemburg, in: *Tagungsberichte des 18. Österreichischen Historikertages in Linz 1990*, Wien 1991, pp. 95–204.

Armenfürsorge, in: *Seitenstetten. Kunst und Mönchtum an der Wiege Österreichs*, Katalog des NÖ Landesmuseums N.F. 205, Wien 1988, p. 184 [co-authored with Friedrich Edelmayr, Irene Gartner and Leopold Kammerhofer].

Von Artischocke bis Zwiebel, von Abt bis Zimmermann. Aspekte des Alltagslebens im Kloster Seitenstetten in der Barockzeit, in: *Seitenstetten. Kunst und Mönchtum an der Wiege Österreichs*,

Katalog des NÖ Landesmuseums N.F. 205, Wien 1988, pp. 193–204 [co-authored with Friedrich Edelmayer, Irene Gartner and Leopold Kammerhofer].

Auswahlbibliographie zur Zeit Maria Theresias und Josephs II., in: Österreich im Europa der Aufklärung. Kontinuität und Zäsur zur Zeit Maria Theresias und Josephs II., Bd. 2, Wien 1985, pp. 967–1063 [co-authored with Karl Vocelka and Ingeborg Mayer].

EINFÜHRUNGEN/EINLEITUNGEN/BERICHTE IN SAMMELBÄNDEN UND KOLLEKTIVEN MONOGRAPHIEN

Academic Life in Times of Corona (2019/2020): Austrian and Central European Center Vienna at the Institute of East European History, in: Ferdinand Kühnel – Nedžad Kuč – Marija Wakounig (Eds.), Framing History in East-Central Europa and Beyond. Politics – Memory – Discourse, Europa Orientalis 20/21, Berlin/Wien 2022, 454–458. (peer reviewed)

An Eventful Academic Year (2018/2019): Austrian and Central European Center Vienna at the Institute of East European History, in: Ferdinand Kühnel – Nedžad Kuč – Marija Wakounig (Eds.), Framing History in East-Central Europa and Beyond. Politics – Memory – Discourse, Europa Orientalis 20/21, Berlin/Wien 2022, 449–453. (peer reviewed)

Editorial, in: Ferdinand Kühnel – Nedžad Kuč – Marija Wakounig (Eds.), Framing History in East-Central Europa and Beyond. Politics – Memory – Discourse, Europa Orientalis 20/21, Berlin/Wien 2022, 9–12 [co-authored with Ferdinand Kühnel and Nedžad Kuč]

Einleitung, in: Marija Wakounig – Václav Horčíčka – Jan Županič (Eds.), Habsburgischer Adel. Zwischen Nation – Nationalismus – Nationalsozialismus (1870–1938/1945), Wien/ Hamburg 2021, 7–12. (peer reviewed)

Preface, in: Václav Horčíčka – Jan Nemeček – Marija Wakounig – Vojtěch Kessler – Jaroslav Valkoun (Eds.), The Frustrated Peace? The Political, Social and Economic Impact of the Versailles Treaty, Wien/Hamburg 2021, 11–13. (peer reviewed)

Editorial, in: Marija Wakounig – Ferdinand Kühnel (Eds.), People and Ideas on the Move, Europa Orientalis 20, Berlin/Wien 2020, 7f. [co-authored with Ferdinand Kühnel]

An Overview on the Activities: Austrian and Central European Center Vienna at the Institute of East European History (2017/2018), in: Marija Wakounig – Ferdinand Kühnel (Eds.), People and Ideas on the Move, Europa Orientalis 20, Berlin/Wien 2020, 11–14. (peer reviewed)

Editorial, in: Marija Wakounig – Ferdinand Kühnel (Eds.), Approaching East-Central Europe over the Centuries, Europa Orientalis 19, Berlin/Wien 2019, 7f. [co-authored with Ferdinand Kühnel]

Activities Report of the Institute of East European History in the Academic Year 2016/2017, in: Marija Wakounig – Ferdinand Kühnel (Eds.), Approaching East-Central Europe over the Centuries, Europa Orientalis 19, Berlin/Wien 2019, 11–13. (peer reviewed)

Editorial, in: Marija Wakounig – Ferdinand Kühnel (Eds.), East Central Europe at a Glance. People – Cultures – Developments, Europa Orientalis 18, Berlin/Wien 2018, pp. 7–8. [co-authored with Ferdinand Kühnel].

A Strenuous and Busy Academic Year 2015/2016 at the Institute of East European History, in: Marija Wakounig – Ferdinand Kühnel (Eds.), East Central Europe at a Glance. People – Cultures – Developments, Europa Orientalis 18, Berlin/Wien 2018, pp. 11–12. (peer reviewed)

Nothing New in the Institute of East European History at the University of Vienna: Activities Report on the Academic Year 2014/2015, in: Marija Wakounig – Ferdinand Kühnel (Eds.), Central Europe

(Re-)visited. A Multi-Perspective Approach to A Region, Berlin/Wien 2015, *Europa Orientalis* 17, Berlin/Wien 2015, pp. 55–58. (peer reviewed)

Times of Fluctuation and Changes – The Academic Year 2013/2014, in: Marija Wakounig – Markus Peter Beham (Eds.), *Mind and Memory in Discourse. Critical Concepts and Constructions*, *Europa Orientalis* 15, Berlin/Wien 2014, pp. 13–17. (peer reviewed)

Another Year of Change or The Academic Year 2012/2013 as a Challenge for the Institute of East European History, in: Marija Wakounig – Markus Peter Beham (Eds.), *Transgressing Boundaries. Humanities in Flux*, *Europa Orientalis* 14, Berlin/Wien 2013, pp. 13–19. (peer reviewed)

Annus mutabilis or Year of Change: The Institute of East European History, University of Vienna, in: Marija Wakounig (Ed.), *From Collective Memories to Intercultural Exchanges*, *Europa Orientalis* 13, Berlin/Wien 2012, pp. 13–19. (peer reviewed)

Vorwort, in: Christoph Augustynowicz – Bogusław Dybaś – Marija Wakounig (Eds.), *Walter Leitsch und die polnische Historiographie*, *Polnische Akademie der Wissenschaften/Wissenschaftliches Zentrum Wien – Symposien und Seminare* 10, Wien 2012 [co-authored with Christoph Augustynowicz – Bogusław Dybaś], pp. 7–8.

Predislovie k rusckomy izdaniju, in: *Aristokrat i diplomat. Diplomatičeskaja missija princa Franca de Pauly von und cu Lichtenštejna v Sankt-Peterburge v 1894–1898 gg.*, Moskva 2012, pp. 8f. (peer reviewed)

Annual Report of the Academic Year: The Institute of East European History, University of Vienna, in: Marija Wakounig – Karlo Ruzicic-Kessler (Eds.), *From the Industrial Revolution to World War II in East Central Europe*, *Europa Orientalis* 12, Berlin/Wien 2011, pp. 11–16. (peer reviewed)

The Department of East European History, in: Arnold Suppan – Richard Lein (Eds.), *From the Austrian Empire to Communist East Central Europe*, *Europa Orientalis* 10, Berlin/Wien 2010, pp. 11–18. (peer reviewed)

Vorwort statt einer Einleitung, in: Marija Wakounig – Wolfgang Mueller – Michael Portmann (Eds.), *Nation, Nationalitäten und Nationalismus im östlichen Europa. Festschrift für Arnold Suppan zum 65. Geburtstag*, Berlin/Wien 2010 [co-authored with Wolfgang Mueller – Michael Portmann], pp. 11–14 (peer reviewed)

The Institute of East European History, University of Vienna, in: Arnold Suppan – Richard Lein (Eds.), *East European Identities in the 19th and 20th Century*, *Europa Orientalis* 8, Berlin/Wien 2009, pp. 9–14. (peer reviewed)

Vorwort, in: Primož Simoniti, *Humanismus bei den Slovenen. Slovenische Humanisten bis zur Mitte des 16. Jahrhunderts*, Wien 2008 [edited by Marija Wakounig, translated by Jože Wakounig], pp. 9–13 (peer reviewed)

Vorwort, in: Arnold Suppan – Georg Kastner – Marija Wakounig (Eds.), *Osteuropäische Geschichte in Wien. 100 Jahre Forschung und Lehre an der Universität*, Innsbruck/Wien/Bozen 2007, pp. 9–12 [co-authored with Arnold Suppan – Georg Kastner]

Einleitung, in: Marija Wakounig (Ed.), *Die gläserne Decke. Frauen in Ost-, Ostmittel- und Südosteuropa im 20. Jahrhundert*, *Querschnitte* 11, Innsbruck/Wien/München/Bozen 2003, pp. 7–11.

Vorwort, in: *Globalgeschichte 1450–1620. Anfänge und Perspektiven*, Wien 2002, pp. 7–10 [co-authored with Friedrich Edelmayer – Peter Feldbauer].

LEMMATA

Herberstein, Sigismund, Freiherr von, in: Enzyklopädie der slowenischen Kulturgeschichte in Kärnten / Koroška. Von den Anfängen bis 1942, A–L/Bd. 1, Wien/Köln/Weimar 2016, p. 487. (peer reviewed)

Rauber Christoph, in: Enzyklopädie der slowenischen Kulturgeschichte in Kärnten / Koroška. Von den Anfängen bis 1942, PO–Ž/Bd. 3, Wien/Köln/Weimar 2016, pp. 1104–1105. (peer reviewed)

Ungnad, Hans von Weissenwolf, Freiherr von Sonnegg, in: Enzyklopädie der slowenischen Kulturgeschichte in Kärnten / Koroška. Von den Anfängen bis 1942, PO–Ž/Bd. 3, Wien/Köln/Weimar 2016, pp. 1387–1388. (peer reviewed)

Unrest, Jakob, in: Enzyklopädie der slowenischen Kulturgeschichte in Kärnten / Koroška. Von den Anfängen bis 1942, PO–Ž/Bd. 3, Wien/Köln/Weimar 2016, p. 1388. (peer reviewed)

Elsa [Elisabeth] von Liechtenstein, in: Historisches Lexikon des Fürstentums Liechtenstein 1 / A–L, Zürich 2013, pp. 531–532. (peer reviewed)

Franz I. [Franciscus de Paula] von Liechtenstein, in: Historisches Lexikon des Fürstentums Liechtenstein 1 / A–L, Zürich 2013, pp. 532–533. (peer reviewed)

ONLINE PUBLIKATIONEN

<https://iog.univie.ac.at/ueber-uns/20-jahre-campus/>

<https://iog.univie.ac.at/ueber-uns/institutsgeschichte/>

<https://geschichte.univie.ac.at/de/personen/hans-uebersberger>

AKADEMISCHE QUALIFIKATIONSARBEITEN (1996–1982)

Die Mission von Franz Liechtenstein in St. Petersburg 1894–1898: Ein Grandseigneur der Diplomatie, **Habil.-Schrift Wien 1996**, 226 p.

(publiziert als: Ein Grandseigneur der Diplomatie. Die Mission von Franz de Paula Prinz von und zu Liechtenstein in St. Petersburg 1894–1898, Europa Orientalis 1, Wien/Berlin 2007, 350 p.; übersetzt ins Russische: Aristokrat i diplomat. Diplomatičeskaja missija princa Franca de Pauly von und cu Lichtenštejna v Sankt-Peterburge v 1894–1898 gg., perevod c nemeckogo Igorja Petrova, Moskva 2012, 299 p.;

eine Übersetzung ins Tschechische ist in Vorbereitung)

Aquileja, Venedig und das Reich. Die Politik Sigismunds von Luxemburg im Südosten unter besonderer Berücksichtigung des Reichsvikariats Friedrichs IV. von Ortenburg, **phil. Diss. Wien 1985**, 184 p. (publiziert als: Dalmatien und Friaul. Die Auseinandersetzungen zwischen Sigismund von Luxemburg und der Republik Venedig um die Vorherrschaft im adriatischen Raum, Dissertationen der Universität Wien 212, Wien 1990, 154 p.)

Studien zu den Ortenburgern. Die ortenburgische Kolonisation der Gottschee, **Staatsprüfungsarbeit Wien 1983**, 116 p.

(Ergebnisse publiziert in: Von Přemysl Otakar II. bis zu Maximilian I. von Habsburg, in: Arnold Suppan (Ed.), Zwischen Adria und Karawanken. Deutsche Geschichte im Osten Europas, Berlin 1998, pp. 53–110; Der Alpen-Adria-Raum im hohen und späten Mittelalter, in: Andreas Moritsch (Ed.), Alpen-Adria. Zur Geschichte einer Region, Klagenfurt/Celovec 2001, 123–172)

Die Besitzungen der Grafen von Ortenburg in Krain (1202–1377), **phil. Dipl.-Arb. Wien 1982**, 96 p.

(Ergebnisse publiziert in: Der Alpen-Adria-Raum im hohen und späten Mittelalter, in: Andreas Moritsch (Ed.), Alpen-Adria. Zur Geschichte einer Region, Klagenfurt/Celovec 2001, 123–172; Austria: Manorial Regulation of Mining and Use of Forests as Potential Antecedents in Fundamental Rights, in: First Fundamental Rights Documents in Europe: Commemorating 800 Years of Magna Carta, ed. by Markku Suksi – Kalliope Agapiou-Josephides – Jean Paul Lehnert – Manfred Nowak, Cambridge/Antwerp/Portland 2015, pp. 85–92)

(updated 20 January 2023)